



Les Chambres d'agriculture de Midi-Pyrénées cultivent l'innovation

Innov'Action 2015 : 19 fermes ouvrent leurs portes dans la Région, dont 3 dans les Hautes-Pyrénées

- Les Chambres d'agriculture de Midi-Pyrénées organisent pour la seconde année consécutive l'opération Innov'Action. 19 agriculteurs, en production végétale ou en élevage ouvrent les portes de leurs exploitations pour témoigner des innovations qu'ils mettent en œuvre.
- Du 8 au 25 juin, les agriculteurs convient les professionnels du monde agricole et les pouvoirs publics. Tous peuvent ainsi découvrir les nouvelles pratiques mises en œuvre, les techniques et les technologies innovantes visant à améliorer les performances économique, sociale et environnementale des exploitations agricoles pour relever les défis d'avenir.
- Une thématique transversale : l'agro-écologie qui représente un enjeu majeur pour tous les acteurs du monde agricole. De nombreuses initiatives existent déjà dans les exploitations agricoles. Une grande diversité de thématiques sera abordée : énergie, gestion de l'eau, bâtiments, protection des cultures, robots et drones... À travers l'opération Innov'Action, les Chambres d'agriculture de Midi-Pyrénées démontrent leur capacité à initier et à accompagner des projets innovants en lien avec l'agro-écologie.

INNOV'ACTION : le transfert d'innovations entre agriculteurs

Si l'innovation est souvent issue de la recherche ou de l'expérimentation, elle existe aussi dans les exploitations agricoles, initiée par des agriculteurs « pionniers ». Sa mise en œuvre est source d'emplois et de valeur ajoutée pour les territoires ruraux. Avec leurs réseaux de conseillers techniques de proximité, les Chambres d'agriculture de Midi-Pyrénées accompagnent ces agriculteurs innovants dans leurs projets.

« En améliorant les performances – économique, sociale, environnementale – de leurs exploitations agricoles, les agriculteurs offrent des solutions pour que le monde agricole réponde aux grands défis auxquels il est confronté : défi alimentaire, défi environnemental, défi énergétique, défi territorial.

Les exploitations mises à l'honneur cette année ont été repérées par les équipes techniques des Chambres d'agriculture pour la qualité de l'innovation déployée, mais aussi car leurs techniques et pratiques sont en lien avec l'agro-écologie et, pour certaines, permettent de réduire les impacts agricoles sur le changement climatique. De plus, toutes contribuent à la création de valeur ajoutée dans les territoires ruraux et sont créatrices d'emplois non délocalisables. »

Jean-Louis Cazaubon, Président de la Chambre régionale d'agriculture de Midi-Pyrénées



Olivier Dutertre – Agriculteur Innov'Action 2014
Tarn-et-Garonne
Techniques innovantes pour un verger performant

Innov'Action : 3 fermes hautes-pyrénéennes innovantes ouvrent leurs portes

Mardi 16 juin à 9h30 : **Éric VILLENEUVE - EARL VILLENEUVE à MUN** témoignera de ses 10 ans de pratiques en Agriculture Biologique et de son organisation pour la commercialisation de ses productions en circuits courts. Il produit également du méteil bio pour un éleveur de la zone de montagne.

Éric Villeneuve exploite 88 ha en zone de coteaux, entre Pouyastruc et Trie-sur-Baïse. Installé depuis 1990, il a converti en agriculture biologique ses cultures et son élevage bovin d'une trentaine de mères blondes d'Aquitaine en 2001 avec un CTE. En parallèle, il produit 5 000 dindes et 6 000 canards prêts-à-gaver par an, pour une entreprise locale. La gestion en bio de ses cultures l'a obligé à être performant techniquement. Sa rotation tournesol / méteil / maïs a été complétée, depuis l'année dernière, par la mise en place de couverts végétaux après le méteil. Il valorise une grande partie de ses productions en filière courte : vente directe de méteil à un autre éleveur bio et vente directe de viande bovine aux particuliers.



« J'ai choisi de convertir une partie de mon exploitation en bio en 2001 car mes pratiques étaient déjà proches du bio (pas beaucoup d'ensilage, ni d'enrubannage). Le plus important pour maîtriser ses cultures est d'être dans le bon timing au niveau du travail. La valorisation d'une partie de ma production de méteil en vente directe me permet d'assurer un chiffre d'affaires convenable pour mon exploitation, tout en proposant un aliment de qualité à un éleveur de montagne qui n'a pas la possibilité de le produire sur son exploitation.

Aujourd'hui, je souhaite mieux m'organiser afin de travailler plus facilement et, pourquoi pas, m'orienter vers une race bovine plus rustique comme la gasconne, qui permettrait de me différencier auprès de mes clients en vente directe. Je suis aussi en attente de la décision de mon fils par rapport à sa future installation. »

Vendredi 19 juin* : **Angélique ABADIE-COUTURE à OSSUN**, dont la production diversifiée allie tradition, terroir et innovation. L'agricultrice transforme à la ferme les produits issus de son élevage de chèvres et assure leur commercialisation en vente directe. Au niveau technique, en modifiant son assolement, elle tend vers l'autonomie alimentaire de son troupeau.

*De 14h à 17h : Agriculteurs – de 17h à 20h : Grand public

En 2010, Angélique s'est installée sur une petite structure de 13 ha (repris à son père, qui est toujours en activité) et a créé un atelier de chèvres laitières de race Alpine. Depuis son installation, Angélique a tout d'abord cherché à augmenter progressivement sa production tout en la valorisant en circuits courts.

Elle s'est ensuite donnée comme objectif d'atteindre l'autonomie alimentaire pour ses chèvres, afin de réduire les coûts de production mais aussi afin d'obtenir une qualité irréprochable de ses produits.

Dernière nouveauté : la création d'un groupement d'employeurs avec 2 autres éleveurs et l'embauche d'un salarié à temps plein en CDD de 3 ans.



« Bien qu'issue du milieu agricole (mes parents avaient une exploitation diversifiée avec du tabac, des vaches laitières, du porc gascon ainsi qu'une ferme auberge), je n'avais pas, au départ, le projet professionnel de m'installer. Puis, j'ai finalement suivi une formation pour adulte avant de créer mon atelier de chèvres laitières.

Mon objectif est de pouvoir vivre de mon métier, d'autant plus que mon mari Frédéric souhaite s'installer avec moi en 2016, avec le projet de convertir l'exploitation en bio.

S'il est vrai que nous sommes déjà dans une démarche de produit de qualité, en lien avec notre terroir, l'agrément bio viendra confirmer, auprès de nos clients, cette image de l'agriculture que nous défendons. »

Lundi 22 juin à 14h : **Stéphane MIQUEU à TOSTAT** optimise les charges de son exploitation en grandes cultures (céréales et oléo protéagineux) en diversifiant l'assolement pour réduire l'usage de produits phytosanitaires et maintenir la marge. Il parvient également à réduire et simplifier le travail du sol grâce à l'utilisation de strip-till.



« Je suis membre du groupe DEPHY et j'ai pour triple objectif sur mon exploitation de 84 ha :

- d'avoir une exploitation viable (optimisation des charges opérationnelles et de mécanisation)*
- d'avoir une exploitation vivable (gestion du temps de travail et des pics de travaux)*
- d'avoir une exploitation durable (respect des sols et limitation de l'utilisation des produits phytosanitaires), en convertissant en bio 10% de mes surfaces dans un premier temps. »*

Dans chaque exploitation participant à Innov'Action, le visiteur trouvera :

- des innovations réalistes et faisables portées par des agriculteurs,
- des présentations et démonstrations faites par les agriculteurs eux-mêmes,
- une évaluation des innovations à travers l'expertise des techniciens de la Chambre d'agriculture : une fiche témoignage sera disponible sur chaque site et des données chiffrées concernant l'atelier seront présentées.

Toutes les informations concernant Innov'Action sont en ligne sur le site :

<http://www.innovaction-agriculture.fr/midi-pyrenees.html>

Vidéo de l'édition 2014 : <http://www.mp.chambagri.fr/-Agroenvironnement-.html>

L'intégralité des fiches témoignages des agriculteurs ayant participé à l'opération l'an dernier :

http://www.mp.chambagri.fr/IMG/pdf/InnovAction2014_MP.pdf

À propos des Chambres d'agriculture de Midi-Pyrénées

Avec 650 collaborateurs accompagnant au quotidien les agriculteurs, les Chambres d'agriculture de Midi-Pyrénées sont de véritables catalyseurs qui favorisent l'émergence de projets innovants. Elles contribuent ainsi, sur le terrain et de façon très concrète, à relever les trois défis majeurs de l'agriculture : produire en étant compétitif, préserver les écosystèmes et entreprendre pour participer au développement de tous les territoires.

Sur le terrain, les Chambres d'agriculture contribuent au développement des exploitations agricoles conciliant performance économique, sociale et environnementale au travers de nombreuses actions :

- détecter l'innovation dans les fermes,
- animer des groupes d'agriculteurs,
- apporter des conseils et expertises aux exploitants,
- tester des solutions innovantes dans les stations expérimentales,
- proposer des formations pour les conseillers et les agriculteurs,
- participer aux différents réseaux mixtes technologiques.

Demande de complément d'information, visuel et interview :

Contact Presse

Florence MILLET – 06 62 01 77 61 – florence@millet-rp.fr